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Firjan libera novo ranking de 
gestão fiscal dos municípios

Niterói, Maricá, Rio das Ostras, Paraty e Conceição de Macabu estão entre as melhores cidades

ANÁLISE ECONÔMICA
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Os irmãos Flávio e Lucas, que respondem pelo assassinato do pastor Anderson do Carmo, chegam para prestar depoimento na 3ª Vara Criminal, no Fórum de Niterói 

Fotos de Marcelo Feitosa

Reprodução de vídeo

O deputado federal Eduardo Bolsonaro deu declaração polêmica durante entrevista

Jair Bolsonaro rejeita 
declaração sobre AI-5

“Quem cogita a possibilidade de um novo AI-5 no país está sonhando”

Eduardo pede 
desculpas e diz que 

sua fala foi deturpada

Rodrigo Maia: “País 
jamais regressará 

aos anos de chumbo”

Alcolumbre: “Não 
há mais espaço para 

retrocesso autoritário”
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ESPORTES

Diferença cai para 
o Palmeiras, mas 
Fla segue líder 
Em partida complicada pela 29ª 
rodada do Brasileiro, o Flamengo 
empatou em 2 a 2 com o Goiás, no 
Estádio Serra Dourada, na noite 
desta quinta. Com o resultado, 
a equipe de Jorge Jesus, agora 
com 68 pontos, ainda conta com 
importante diferença para o vice-
líder Palmeiras. 
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Reprodução da Internet

Gol do Gabigol não foi suficiente para garantir a vitória rubro-negra, ontem à noite, sobre o Goiás, no Serra Dourada

Vasco e Flu ligam 
o sinal vermelho 
após derrotas

Caso Flordelis: 
bate-boca 
em audiência
Um bate-boca durante depoimento 
do vereador gonçalense Misael 
marcou audiência em que  pessoas 
foram ouvidas sobre o assassinato do 
pastor Anderson do Carmo, marido da 
deputada federal Flordelis (PSD-RJ).
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Gilmar Mendes 
manda soltar 
casal Garotinho

INFORME\Pág. 6

Witzel anuncia 
investimentos 
para Interior

CIDADES\PáG. 4
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Carta do leitor

Diagnóstico de câncer em 30 dias
Infelizmente, só acredito vendo que os exames para 
o diagnóstico de câncer serão feitos em até 30 dias 
depois da suspeita do médico. Os hospitais não estão 
atendendo nem crianças com febre, imagine uma 
doença tão séria... quase sempre o diagnóstico só 
aparece quando está em estado avançado.
Marinalda Barbosa

Reação
Entendo o momento de desespero da família que foi 
sequestrada em sua própria residência, em Pirati-
ninga, na Região Oceânica de Niterói, com um bebê 
de um ano. Porém, não é recomendável reagir a um 
assalto como o pai fez. É muito perigoso.
Patrícia Pedroni

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
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Celeridade em casos de violência
Entrou em vigor, nesta 
semana, a lei que garan-
te às vítimas de violên-
cia doméstica e familiar 
a assistência judiciária 
para pedido de divórcio, 
separação, anulação de 
casamento ou dissolução 
de união estável. A Lei 
13.894 determina ainda 
a intervenção obrigató-
ria do Ministério Público 
para estabelecer a priori-
dade de tramitação desses 
procedimentos judiciais e 
torna obrigatória a infor-
mação às vítimas sobre 
este tipo de direito. A au-
toria é do deputado fede-
ral Luiz Lima (PSL-RJ).

Divulgação

Niterói lidera ranking de gestão fiscal da Firjan
A Federação das Indústrias 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Firjan) divulgou, nesta quin-
ta-feira (31), o Índice Firjan 
de Gestão Fiscal (IFGF), que 
analisou as contas de 5.337 
municípios brasileiros, onde 
residem 97,8% da população, 
e expôs resultados preocupan-
tes: um terço das cidades do 
país não se sustenta. Os índi-
ces, construídos com base em 
dados fiscais declarados pelo 
Poder Executivos das cidades, 
avaliou quatro indicadores: 
autonomia, gastos com pes-
soal, liquidez e investimentos. 
A partir deles, pontuações 
foram creditadas e as cidades 
puderam ser classificadas 
como em Gestão Crítica (in-
feriores a 0,4 ponto); Gestão 
em Dificuldade (entre 0,6 e 0,4 
ponto); Boa Gestão (entre 0,8 
e 0,6 ponto); e Gestão de Exce-
lência (superiores a 0,8 ponto).

No Estado do Rio, a média 
geral dos municípios foi de 
0,4969 ponto, o que é clas-
sificado como Gestão em 
Dificuldade. Dos 79 municí-
pios fluminenses avaliados, 
73 apresentaram nível crítico 
de investimentos e apenas 

Lucas Benevides

O município de Niterói, na Região Metropolitana do Rio, lidera o ranking de Gestão Fiscal no Estado do Rio de Janeiro

Maricá investiu mais de 10% 
da receita. 

Niterói, na Região Metro-
politana Fluminense, teve o 
melhor desempenho no IFGF 
no estado, com 0,8066 ponto. 
A Cidade Sorriso, única do Rio 
a ser classificada no ranking de 

Gestão de Excelência, foi se-
guida por Maricá, com 0,7184 
ponto em segundo; Rio das 
Ostras, com 0,7180 ponto em 
terceiro; Paraty, com 0,7169 
ponto em quarto; e Conceição 
de Macabu, com 0,7135 ponto, 
em quinto.

Segundo o estudo, os cin-
co municípios se destacaram 
pelo baixo comprometimento 
do orçamento com despesas 
obrigatórias e pela boa capa-
cidade de planejamento finan-
ceiro, o que proporciona boa 
liquidez. Entretanto, também 

é apontado que houve baixo 
percentual de investimentos 
nas cidades de Niterói, Paraty, 
Rio das Ostras e Conceição de 
Macabu, e que o município de 
Maricá ficou com nota zero no 
indicador de Autonomia.

Jonathas Goulart, gerente 
de Estudos Econômicos da 
Firjan, destacou os resultados 
alcançados por Niterói.

“Além de um bom exemplo 
de autonomia financeira, vale 
ressaltar que a cidade conse-
guiu arcar com suas despesas 
administrativas sem depender 
da alta arrecadação de royal-
ties, o que torna o equilíbrio 
das contas públicas menos 
vulnerável”, apontou.

No que diz respeito à Ma-
ricá, cidade que mais recebe 
verbas de royalties no país, 
Goulart afirmou que a cidade, 
apesar de ter tido bons resul-
tados em Gastos com Pessoal 
e em Liquidez, preocupa por 
conta da alta dependência 
com relação a receitas voláteis.

“A nota zero no IFGF Au-
tonomia evidencia a incapa-
cidade de geração de receita 
local para arcar com o custo 
da estrutura administrativa, 

o que preocupa por conta da 
alta dependência em relação 
a receitas voláteis, como os 
royalties”, observa Goulart.

Capital em baixa – A cidade 
do Rio de Janeiro está entre as 
piores avaliadas no ranking, 
sendo a penúltima capital 
brasileira, à frente apenas de 
São Luís, na 60ª posição. Na 
análise nacional, a cidade fica 
com o 2.979º lugar.

Na comparação com 2013, 
quando teve início a série 
histórica do índice, houve 
notável piora na gestão fiscal 
do município. Há cinco anos, 
a capital fluminense ocupava 
a primeira posição no ranking 
estadual e o segundo lugar 
entre as capitais. Os dados 
mostram que a rigidez orça-
mentária por conta dos gas-
tos com pessoal aumentou, 
o planejamento orçamen-
tário que resultou em falta 
de liquidez para arcar com 
obrigações financeiras piorou 
e houve deterioração dos in-
vestimentos públicos. Apesar 
de tudo isto, segundo o IFGF, 
a cidade do Rio ainda possui 
alto índice de autonomia. 

CALENDÁRIO DE EVENTOS

 Evento também terá opções de gastronomia e atrações musicais

Palácio de Cristal recebe 
Petrópolis Beer Festival
O Palácio de Cristal recebe, 
de sexta-feira a domingo, a 
2ª edição do Petrópolis Beer 
Festival. Será um evento 
repleto de cerveja artesa-
nal, gastronomia, recreação 
infantil e atrações musicais. 

Com o objetivo de esti-
mular a economia colabora-
tiva e independente da pro-
dução artesanal de cervejas 
em Petrópolis, o festival vai 
receber pequenos produ-
tores cervejeiros que irão 
ofertar seus produtos para 
todos os frequentadores. 

Já confirmaram presen-
ças as cervejarias Dr. Du-
ranz, Tortuga, Guapa, Duas 
Torres, Madame Machado, 
Alter e Rota Imperial.

Nesta sexta-feira, entre 
as atrações musicais, se 
apresentam Guido Martini, 
às 18h30, com clássicos do 
pop rock, samba e MPB, e 
Pagu, às 20h30, em um tri-
buto a Rita Lee. No sábado, 
sobem ao palco Dr. Jivago, 
às 16h; Stygma, às 18h; e a 
Banda Trisônica, às 20h. Já 
no domingo, se apresentam 
Suzane Werdt, às 14h; Ban-
da Tokaia, às 16h; e Banda 
SOUS, às 18h.

Divulgação 

O Palácio de Cristal recebe diversas cervejarias confirmadas 

PROGRAMAÇÃO

Até 1º de novembro - 5ª Edição da Festa Literária de Maricá
1º a 3 de novembro - Petrópolis Beer Festival 
2 a 9 de novembro - 3ª Mostra Sesc de Cinema - Paraty 
Até 3 de novembro - Festival de Sabores da Bossa Nova - Petrópolis 
Até 3 de novembro - Expo Araruama 
4 a 8 de novembro - Semana Musical - Itaboraí 
6 e 7 de novembro - Seminário de Consciência Negra - Paraty
6  a 17 de novembro - 9ª edição do Petrópolis Gourmet
8 de novembro - 2º Friburgo Rock Festival
9 de novembro -  2° Encontro de Mulheres na Roda de Samba - Maricá
9 de novembro - Samba Dilá Na Fazenda Itaocaia - Maricá 
Até 10 de novembro - 17ª Temporada da Truta - Visconde de Mauá

Niteroiense em alta na Segurança Consórcio em defesa dos royalties

O secretário de Ordem Públi-
ca de Niterói, coronel Paulo 
Henrique de Moraes, foi eleito 
nesta semana, por unanimi-
dade, presidente do Conse-
lho Estadual de Segurança e 
Ordem Pública do Estado do 
Rio. Ele recebeu votos de 45 

A Comissão Especial em De-
fesa dos Royalties de Petróleo, 
presidida pelo deputado Dr. 
Serginho (PSL), da Alerj, vai 
se reunir com deputados de 
outras unidades da federação 
que podem perder recursos 
em uma possível aprovação 

Divulgação Divulgação

secretários de diversos muni-
cípios fluminenses que par-
ticiparam, no Museu de Arte 
Contemporânea, do fórum 
que criou o conselho. “Niterói 
tem sido protagonista em di-
versas questões de segurança 
e avança muito”, afirmou. 

do novo modo de distribuir 
os royalties. Na oportunidade, 
será proposta a formação de 
um consórcio de estados pro-
dutos de óleo e gás para coor-
denar uma atuação conjunta 
contra a validação da lei que 
determina as novas regras.

Panorama RJPanorama RJ

A Prefeitura de Itaboraí, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Educação, 
Cultura e Turismo (Sec-
tur) realiza uma celebra-
ção do Dia Municipal 
de Enfrentamento ao 
Bullying, hoje, das 8h às 
12h, na quadra da Praça 
Marechal Floriano Peixo-
to, no Centro. O intuito é 
conscientizar a popula-
ção a respeito da temática 
e esclarecer sobre os as-
pectos éticos e legais que 
envolvem o bullying.

Bullying 
em pauta

No domingo, o projeto 
Circuito Ecológico vai 
levar os aventureiros 
maricaenses para reali-
zar a travessia Cassoro-
tiba - Parapente - Retiro, 
onde será possível con-
templar uma das mais 
belas vistas de Maricá. 
A caminhada de nível 
pesado, com etapas de 
subidas e descidas ín-
gremes, conta com 12 
km e seis horas de dura-
ção (entre subida, almo-
ço, descanso e descida). 
Terminará na Rodovia 
Amaral Peixoto, na altu-
ra do bairro do Retiro.

Circuito 
Ecológico
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Ministério Público e Polícia Militar cumprem mandados de prisão e de busca e apreensão em Itaboraí e no Rio

Ação contra roubos na BR-101
O Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ), por meio do Gru-
po de Atuação Especial de 
Combate ao Crime Organi-
zado (GAECO/MPRJ) e da 
Promotoria de Justiça de 
Investigação Penal de Itabo-
raí, e em parceria com Coor-
denadoria de Inteligência 
da Polícia Militar do Estado, 
deflagrou, ontem, a Opera-
ção Basta, com o objetivo de 
cumprir mandados de busca 
e apreensão de celulares e 
aparelhos eletrônicos e de 
prisão preventiva contra 14 
integrantes de organização 
criminosa que, desde março 
de 2017, tem sido uma das 
principais responsáveis pelo 
roubo de cargas na BR-101, 
na altura dos municípios de 
Itaboraí e São Gonçalo.

As investigações tiveram 
início mediante notícia-cri-
me apresentada pelo então 
comandante do 7º BPM de 
São Gonçalo, dando con-
ta do recrudescimento do 
roubo de cargas na região, o 
que levou o MPRJ a instaurar 
Procedimento Investigatório 
Criminal nº 2017.00946686. 
O relatório aponta as áreas 
adjacentes à BR-101, RJ-
104, RJ-106 e RJ-114 como 

principais locais de roubo 
de carga, que passaram a 
ser fonte lucrativa de renda 
para facções criminosas que 
controlam, com violência e 
intimidação, também o trá-
fico de drogas em diversas 
localidades próximas, em 
especial, na Favela da Reta e 
nos complexos do Salgueiro, 

Anaia e Jardim Catarina, em 
São Gonçalo.

Entre os denunciados, 
destacam-se os nomes de 
Maurício Pereira Marques 
Fi lho (conhecido como 
‘Branquinho’), chefe do trá-
fico na Favela da Reta, sede 
da organização criminosa; 
e de Miguel Gomes da Silva 

(vulgo ‘MG’) e Wanderson 
da Silva Souza (‘Magrinho’), 
ambos do segundo escalão 
de comando do grupo, sendo 
os demais denunciados ocu-
pantes de funções de menor 
relevância na estrutura hie-
rárquica do grupo, mas de 
semelhante gravidade.

Ressalta o MPRJ que a 

permanência de tais elemen-
tos nas ruas representaria 
risco evidente à ordem pú-
blica, visto que os mesmos 
continuam em plena ativi-
dade, utilizando de violência 
e grave ameaça contra as 
vítimas, mediante emprego 
de armamento pesado. Além 
disso, como noticiado na im-

prensa, a citada região é onde 
atualmente se concentra a 
maioria dos roubos de cargas 
do país, com danos difusos à 
população do Estado, como 
desabastecimento e alta no 
valor dos seguros – com 
reflexos nos preços pagos 
pelos consumidores por uma 
grande gama de produtos.

 Marcelo Feitosa

 Com grande fluxo de veículos pela importância no escoamento da produção do Estado do Rio de Janeiro, o trecho Niterói-Manilha da BR-101 tem sido um dos locais preferidos pelas quadrilhas de roubo de cargas

Jacarés são agredidos com 
pedras na Lagoa de Piratininga 

Três jacarés da espécie pa-
po-amarelo foram identi-
ficados nesta quarta-feira 
(30), na Lagoa de Pirati-
ninga, Região Oceânica de 
Niterói. Um morador que 
observa há quase uma dé-
cada a presença destes e de 
outros jacarés pela região, 
demonstrou sua revolta ao 
relatar que frequentadores 
e visitantes do local agridem 
os jacarés ao atirarem pe-
dras e outros objetos.

“Já presenciei diversas 
vezes os  animais  sendo 
agredidos.  Defendo um 
plaqueamento informando 
de que eles vivem naquela 
região e um monitoramento 
adequado para se preservar 
a espécie na região”, co-
mentou Paulo Oberlander, 
morador de Piratininga.

Segundo a bióloga ma-
rinha Luiza Perin, os ani-
mais, que são considerados 
predadores de cadeia, se 
alimentam de aves, caran-
guejos,  outros répteis  e 

pequenos mamíferos, e não 
oferecem perigos os seres 
humanos. Ainda segundo 
a especialista, os jacarés 
normalmente se afugentam 
quando se sentem ameaça-
dos. Contudo, ao ser agre-
dido, o animal pode apre-
sentar um comportamento 
agressivo, alerta a bióloga.

O jacaré-de-papo-ama-
relo é comum em nossa re-
gião, devido ao seu habitat 
em beiras de lagoas e áreas 
úmidas, e com uma área 
rica em biodiversidade, a 
presença dos jacarés não 
causa surpresa. Luiza Perin 
ressalta que é importante 
que o seu habitat perma-

neça em cuidados para que 
haja a preservação desta e 
de outras espécies que vi-
vem na região.

O Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea) foi procu-
rado mas ainda não respon-
deu sobre as atuações do 
órgão na região que abriga 
os jacarés.

Moradores e ambientalistas defendem a preservação dos animais na região 
Paulo Oberlander / Divulgação

Na imagem, capturada nesta quarta-feira (30), um jacaré aparece apoiado sobre o outro na Lagoa de Piratininga

Nathália Lugão
nathalia.lugao@ofluminense.com.br

Itaipu: uso indevido de motos 
aquáticas preocupa banhistas 

O uso inadequado de motos 
aquáticas tem colocado em 
risco banhistas que frequentam 
o Canal de Itaipu e de praias da 
Região Oceânicas de Niterói. A 
velocidade, o não cumprimen-
to das normas e a falta de fisca-
lização diária das Capitanias 
dos Portos são as principais 
queixas dos banhistas.

A estudante Ana Clara Pas-
sos, de 15 anos, costuma surfar 
no Canal e, nesta quarta-feira 
(30) quase foi atropelada por 
uma moto aquática enquanto 
praticava o esporte.

“As pessoas ficam circu-
lando com as moto aquáticas 
no Canal em alta velocidade 

e sempre perto dos banhistas. 
Mesmo em dias em que o lo-
cal está cheio de crianças que 
participam das escolinhas de 
surfe”, contou a adolescente.

Em nota a Marinha do Brasil 
(MB), informou que a Capita-
nia dos Portos fiscaliza, diaria-
mente, as praias oceânicas e in-
teriores da Baía de Guanabara. 

Dessa forma, embarcações 
movidas a motor, tais como 
lanchas e motos aquáticas, 
somente podem trafegar a mais 
de 200 metros da orla.

A Marinha do Brasil dis-
ponibiliza o número 185 para 
casos de emergências marí-
timas.(Isabelle Villas Boas).

Velocidade e falta de fiscalização diária são as principais queixas dos banhistas

Crivella inspeciona 
obras do Transbrasil 
O prefeito do Rio de Janeiro, 
Marcelo Crivella, inspecio-
nou ontem o andamento 
das obras do corredor BRT 
Transbrasil, que terá 27 km 
e ligará o Centro a Deodoro, 
na Zona Oeste. Estão sendo 
construídas 18 estações, 
com o mesmo número de 
passarelas; duas pontes e 
quatro viadutos. A expec-
tativa é que pelo menos 
800 mil usuários por dia 
utilizem o BRT Transbrasil.

“Estou aqui hoje para 
checar o andamento da 
obra e cumprimentar vocês 
pelos serviços, que geram 
muitos empregos, princi-
palmente num momen-
to difícil para o Rio, que 
perdeu 350 mil postos de 
trabalho”, disse Crivella aos 
trabalhadores.

O encontro foi no can-
teiro de obras da empresa, 
no Trevo das Margaridas, no 
entrocamento da Avenida 
Brasil com Via Dutra, em 
Irajá, na Zona Norte. Acom-
panhado do secretário mu-
nicipal de Infraestrutura, 
Habitação e Conservação 
Sebastião Bruno, o prefeito 
se reuniu com o diretor de 
contratos da Odebrecht, 
Rogério Dourado. São cerca 
de 1,5 mil funcionários tra-
balhando no projeto.

“Já temos 90% das obras 
concluídas. Se contarmos 
com três terminais, que 
não estavam incluídos na 
primeira etapa, 75%. Ou 
seja, de qualquer forma, 
está tudo dentro do crono-
grama esperado”, garantiu 
Sebastião Bruno.

Segundo o secretário, 
a Prefeitura vai conferir 
também se outros detalhes 
do contrato estão sendo 
cumpridos pelo Consórcio 
Transbrasil, responsável 
pelas obras do trecho em 
execução.

Sambódromo vai 
passar por obras 
A Prefeitura do Rio e a Riotur 
anunciam o investimento de 
R$ 8,1 milhões em obras na 
Passarela do Samba, para 
adequar o equipamento 
às exigências de segurança 
feitas por órgãos públicos de 
fiscalização. Essa primeira 
etapa de obras visa a libera-
ção do Sambódromo para o 
Carnaval Rio 2020.

A reforma no Sambódro-
mo terá um cronograma de 
execução rígido, com início 
previsto para os próximos 
dias e término até o Carnaval 
2020. O programa será defini-
do em uma reunião esta tarde 
com os entes municipais, en-
volvendo a Rio-Urbe, a Rio-
Luz e a Riotur, para que seja 
feita a liberação dos recursos 
pela Secretaria de Fazenda.

As obras serão executa-
das por empresas licitadas 

pelos órgãos municipais en-
volvidos na operação e pre-
veem mudanças na estru-
tura do aparelho, incluindo 
melhorias nas arquiban-
cadas, sistemas elétrico e 
pluvial, combate a incêndio 
e pânico e gradeamento dos 
setores, entre outros.

“Palco dos desfiles das 
escolas de samba durante 
o Carnaval e de shows e 
eventos de porte interna-
cional, o Sambódromo é um 
importante atrativo da cida-
de do Rio, que precisa ser 
modernizado, para oferecer 
mais conforto, segurança 
e aprimorar a experiência 
dos espectadores, em con-
sonância com as exigências 
do Corpo de Bombeiros 
e do Ministério Público”, 
anuncia Marcelo Alves, pre-
sidente da Riotur.

Marco Antonio Rezende/ Prefeitura do Rio

Marcelo Crivella foi conferir de 
perto as intervenções no BRT

Divulgação

Uma jovem quase foi atingida ao praticar surfe próximo ao Canal de Itaipu
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Lei sancionada na quinta-feira (31) autoriza expansão do programa

Segurança Presente poderá 
ser estendido a todo o Estado

O Governo do Estado está 
autorizado a implantar o Pro-
grama Segurança Presente 
em todos os municípios do 
Estado do Rio. A determi-
nação é da Lei 8597/19, do 
deputado Rosenverg Reis 
(MDB), que foi sanciona-
da pelo governador Wilson 
Witzel e publicada no Diário 
Oficial do Poder Executivo 
desta quinta-feira (31).

“Vivemos diariamente 
com olhar desconfiado, en-
trando em lojas para atender o 
telefone, evitando sair à noite 
em alguns lugares, ou então 
até mesmo o simples ato de 
se sentar no banco de uma 
praça é tenso. Hábitos que se 
tornaram preocupantes no 
nosso dia a dia, tendo em vista 
a ausência de segurança nas 
ruas”, afirmou Rosenverg.

Divulgação

Denúncias de aumento no material de construção motivaram a operação

Procon fiscaliza 
preços na Baixada
O Procon do Estado do Rio 
de Janeiro, vinculado à Se-
cretaria de Estado de De-
senvolvimento Econômico, 
prosseguiu com a operação 
de vistoria de preços de pro-
dutos selecionados em lojas 
de material de construção 
na Baixada Fluminense. A 
autarquia seguiu a determi-
nação do governador Wilson 
Witzel para apurar denún-
cias de que lojas teriam au-
mentado o preço de alguns 
de seus produtos de forma 
abusiva devido à chuva de 
granizo que assolou a região 
na última sexta-feira (25/10), 
causando danos estruturais 
a casas e prédios.

A operação foi realizada 
por servidores da diretoria 
de estudos e pesquisas e de 
fiscalização que fizeram o 
levantamento e compara-
tivo de preços de venda de 
caixas d’água, lonas pretas, 
telhas diversas e parafusos 
de telhas praticados antes 
e após a chuva de granizo. 
Desta vez foram vistoriados 
14 estabelecimentos em Ni-
lópolis, Belford Roxo e São 
João de Meriti.

Em um dos estabele-
cimentos fiscalizados – a 

MMC Casa e Construção 
(Av. Dr. Délio Guaraná, 4.689 
– São João de Meriti) – um 
dos produtos vistoriados 
teve aumento depois da 
chuva de granizo (a telha 
Casilit 3,66 x 1,10 x 6 au-
mentou de R$ 73,13 para R$ 
73,91), enquanto outro teve 
seu preço reduzido: telha 
Casilit 2,44 x 1,10 x 5 de R$ 
39,80 para R$ 37,37.

Alguns dos estabeleci-
mentos não tiveram como 
comprovar no ato da vistoria 
qual era, antes da chuva de 
granizo, o preço de venda 
dos produtos pesquisados. 
Estas empresas precisam 
apresentar na sede do Pro-
con, em até 15 dias, docu-
mentos que comprovem os 
preços em que os produtos 
eram vendidos.

Durante a fiscalização 
em outros locais, os fiscais 
verificaram a redução de 
preços de alguns produtos. 
Com os 18 estabelecimentos 
fiscalizados na terça-feira 
(29/10) em Nova Iguaçu, 
Mesquita e Queimados, a 
operação vistoriou um to-
tal de 32 lojas de material 
de construção na Baixada 
Fluminense nesta semana.

Niterói: dois acidentes 
deixam trânsito lento
Um motociclista e uma mu-
lher que estava no garupa 
caíram do veículo e ficaram 
feridos, na altura do KM 320 
da Avenida do Contorno, em 
Niterói, por volta de 7h55 de 
quinta-feira. 

O casal teve ferimentos 
leves e foi encaminhado 
para o Hospital Estadual 
Azevedo Lima (Heal). Na 
Rodovia Br-101 houve len-
tidão desde o km 316, altura 
de Gradim, em São Gonça-
lo, até o local do acidente, 
devido às duas faixas da via 
interditada.

Na Zona Sul de Niterói, 
por volta das 7h, um aciden-
te de carro causou transtor-
no no trânsito na Praia João 
Caetano, no Ingá. Ninguém 
ficou ferido. A NitTrans foi 

até o local e orientou o trân-
sito. O carro foi rebocado e 
a via liberada, mas o fluxo 
ficou intenso na região.

O acidente causou refle-
xos no trânsito na Avenida 
Jornalista Alberto Francisco 
Torres, Avenida Almirante 
Ary Parreiras e Rua Miguel 
de Frias, sentido Centro.

Motoristas de Niterói, 
São Gonçalo e Itaboraí que 
seguiam para o Rio encon-
traram trânsito lento na 
Ponte Rio-Niterói, da Ilha do 
Mocanguê às saídas para o 
Gasômetro e Rodoviária, no 
Rio, reflexo de obra do BRT 
na região do Instituto de 
Traumatologia e Ortopedia 
(Into). O tempo estimado 
de travessia no sentido Rio 
chegou a 40 minutos.

Divulgação

Programa Segurança Presente funciona na capital e em alguns municípios

Bom Jesus do Itabapoana e Itaperuna terão recursos para infraestrutura, educação e saúde

Governo do Estado anuncia 
mais investimentos no interior
O governador Wilson Witzel 
e o vice-governador Cláudio 
Castro visitaram, esta sema-
na, as cidades de Bom Jesus 
do Itabapoana e Itaperuna, 
no Noroeste do estado, para 
anunciar investimentos nas 
áreas de infraestrutura, saú-
de, educação e ambiente. 
Witzel ressaltou a importân-
cia de ajudar os municípios 
do interior para diminuir as 
discrepâncias com a capital 
fluminense.

 “Estamos aqui para dar 
às pessoas o que é devido: 
serviço público de qualidade. 
Queremos o Estado presente 
para o interior ser mais forte. 
Estaremos sempre aqui para 
fazer o melhor para o nosso 
povo. Peço à população que 
nos ajude a fiscalizar para 
onde está indo esse dinheiro, 
que cobre sempre melhores 
serviços”, disse o governador.

Infraestrutura – Witzel e 
Castro assinaram um termo 
de ratificação do convênio 
celebrado entre as prefeituras 
de Bom Jesus e Itaperuna e o 
Departamento de Estradas e 
Rodagens (DER) para obras 
em estradas. O Estado ficará 
responsável pela assessoria 
técnica e o material necessá-
rio para execução dos proje-
tos, como areia, pedra, brita, 
tubos e massa asfáltica. Em 
contrapartida, o município 
arca com os custos da mão de 
obra. Até o momento, são 47 
cidades conveniadas ao DER 
com esse tipo de acordo.

“Desde o início desse ano, 
já sinalizamos 50% da malha 
viária do estado e estamos 
trabalhando em ritmo inten-
so para fazer ainda mais. Atra-
vés desse convênio, vamos 
ajudar os prefeitos a melhorar 
a trafegabilidade das cidades”, 
disse Cláudio Castro.

 Saúde – Na saúde, o municí-
pio de Bom Jesus recebeu, até 
outubro, R$ 1,4 milhão pelo 
sistema de cofinanciamento. 
Ao final de 12 meses, serão in-
vestidos mais R$ 5,1 milhões 
em obras, equipamentos e 
repasses para o município.

 Já em Itaperuna, a soma 
de cofinanciamento, obras e 
equipamentos ultrapassará 
R$ 28 milhões. Até o momen-
to, o Estado já desembolsou 
mais de R$ 8 milhões.

 “Com esses repasses, esta-
mos reforçando ainda mais a 
saúde no interior. Vamos dar 
mais fôlego para a atenção 
básica e também para a aten-
ção farmacêutica. Passamos 
por um período de crise forte 
na área da saúde e agora es-
tamos conseguindo ampliar 
o atendimento hospitalar na 
região”, afirmou o secretário 
de Saúde, Edmar Santos.

Educação  – O Governo do 
Estado vai repassar, ainda, 

cerca de R$ 6,5 milhões de 
cotas extraordinárias para 
a melhoria das escolas da 
rede estadual, já para o ano 
letivo de 2020. Os recursos 
serão usados em obras de in-
fraestrutura, climatização de 
salas de aula, manutenção e 
aquisição de equipamentos 
tecnológicos. Só o município 
de Bom Jesus vai receber 
mais de R$ 1,8 milhão.  

 “Com esse dinheiro, va-
mos trocar todos os computa-
dores das nossas escolas, que 
estavam obsoletos. Vamos 
liberar ainda mais recursos 
para as escolas contratarem 
a sua própria internet e os 
estudantes poderem apro-
veitar melhor o tempo livre, 
aprendendo ainda mais”,disse 
o secretário de Educação, Pe-
dro Fernandes.

Ambiente – A região Noroes-
te Fluminense receberá, no 
total, R$ 2,7 milhões do Fun-
do da Mata Atlântica para 

fortalecimento das unidades 
de conservação. O municí-
pio de Itaperuna receberá 
um cheque verde no valor 
de R$ 817,8 mil para a con-
clusão de obras nas sedes de 
três unidades municipais. Já 
Bom Jesus receberá recur-
sos da ordem de R$ 275,5 
mil para investimento em 
ecoturismo e infraestrutura 
do Parque Municipal Sabiá 
Laranjeira de Rosal.

 Para a secretária do Am-
biente e Sustentabilidade, 
Ana Lúcia Santoro, os repas-
ses para a área mostram que 
o governo está realmente 
preocupado com a preserva-
ção dos biomas existentes no 
território fluminense.

 “Esse é um ato emblemá-
tico para mostrar o investi-
mento do estado na pauta 
verde, na pauta municipal. 
Essas áreas estão carentes 
e poderemos ampliar o uso 
público, entregar para a po-
pulação”, afirmou ela.

Divulgação

Cheques simbólicos do investimento previsto nas cidades foram entregues na visita aos municípios do interior

Resende 
entrega 
nova praça 
no domingo
Os moradores do Jardim 
Alegria, em Resende, que 
foram contemplados com 
melhorias no posto de 
saúde do bairro, também 
poderão celebrar a cons-
trução de uma praça es-
portiva. O novo espaço fica 
na Rua B, agora uma opção 
para o momento de lazer 
das famílias. A Prefeitura 
de Resende entregará a 
obra concluída no próximo 
domingo, às 10h.

Os trabalhos incluíram 
a construção de um par-
quinho com brinquedos, 
uma mesa de pingue-pon-
gue e um quiosque com 
churrasqueira, possível de 
ser utilizado por qualquer 
morador, além de vestiário 
para quem usar o campo 
de futebol.

Mercado da cerveja artesanal 
do Rio prevê crescimento maior

A cervejinha do fim de semana 
virou coisa séria no Rio de Ja-
neiro. O mercado artesanal de 
uma das bebidas mais famosas 
do mundo tem se tornado 
ainda mais profissional. Prova 
disso é que, em outubro, foi 
formalizado o mais novo Ar-
ranjo Produtivo Local (APL) do 
estado, o da Cerveja Artesanal 
Fluminense. Segundo a Asso-
ciação das Microcervejarias do 

Rio de Janeiro (Amacerva-RJ), 
houve um crescimento de 
8,8% do mercado de 2017 para 
2018. Este ano, no estado, já 
foram registradas 224 marcas 
de cerveja.

“O Governo do Estado, por 
intermédio da Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico, 
Emprego e Relações Interna-
cionais formalizou, este mês, 
junto aos empresários e prin-

cipais atores do segmento o 
APL de Cerveja Artesanal (polo 
Região Serrana). Temos a mis-
são de melhorar o ambiente 
de negócios no Rio de Janeiro, 
tendo como prioridades a 
diversificação da economia, a 
valorização das vocações re-
gionais e o fortalecimento do 
encadeamento produtivo no 
estado”, disse o subsecretário 
de Indústria, Comércio, Servi-

ços e Ambiente de Negócios, 
Felipe Cáceres.

O Rio alcançou, em 2018, o 
6º lugar no ranking das cerveja-
rias por estados, com 64 fábri-
cas registradas pelo Ministério 
de Agricultura. O segmento 
possui ampla difusão regional. 
Os fabricantes de cerveja estão 
presentes em diversos muni-
cípios e espalhados pelas oito 
regiões do estado.

Somente este ano, no estado, já foram registradas 224 marcas de bebida

Maricá tem mais 23 
ônibus ‘vermelhinhos’
A Empresa Pública  de 
Transporte (EPT), gestora 
do programa Tarifa Zero no 
município, fretou 23 ônibus 
para atender as linhas dos 
vermelhinhos. Os veículos, 
novos e todos equipados 
com ar-condicionado, se 
somarão à frota atual de 
38 veículos e vão reforçar 
um sistema que já fez 15 
milhões de viagens desde 
sua implantação, em 2013.

A medida reforça o com-
promisso da empresa e da 
Prefeitura de Maricá com o 
direito à mobilidade, gra-
tuidade e em atender as 
demandas da população 
por transporte público de 
qualidade. A previsão é que 
os novos veículos entrem 
em operação no fim de 
novembro.

Os novos veículos vão 
fortalecer as linhas já exis-

tentes, ampliando o aten-
dimento dos vermelhinhos 
à população com mais ho-
rários. O fretamento, que 
inclui o fornecimento de 
combustível, motoristas, 
manutenção dos veículos e 
padronização da frota, será 
realizado enquanto o Tri-
bunal de Contas do Estado 
(TCE) finalize a análise do 
processo de aquisição de 
novos ônibus para a EPT, já 
em andamento.

Veículos novos 
e dotados de ar-
condicionado
se somarão aos 
38 da frota 
atual
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Preso por estuprar e 
engravidar menor
Policiais da 118ª DP (Ara-
ruama) em conjunto com 
a equ ipe do Núcleo de 
Atend i mento à Mu l her 
(Nuam) prenderam, nesta 
quarta-feira (30), um ho-
mem acusado de estuprar 
e engravidar a filha de sua 
ex-cunhada. A vítima tem 
apenas 13 anos. Contra ele 
foi cumprido um mandado 
de prisão preventiva.

De acordo com a dele-
gada Janaína Peregrino, 
titular da unidade, a vítima, 
que reside na casa de uma 
tia, denunciou ter sido abu-
sada pelo ex-cunhado da tia 

por quatro vezes. A menor 
afirmou, ainda, que tinha 
medo de denunciá-lo, pois 
ele a ameaçava utilizando 
uma arma de fogo.

Na delegacia, o autor 
negou as acusações, mas 
afirmou ter alertado a ex-
cunhada para que a mesma 
ministrasse medicação con-
traceptiva na adolescente.

O acusado foi localizado 
no interior de sua residên-
cia, onde recebeu voz de 
prisão, não tendo oferecido 
resistência, e foi encami-
nhado ao sistema prisio-
nal.

Divulgação

Acusado de estupro foi levado para a delegacia de Araruama

Confronto deixa dois 
baleados em Niterói
Dois suspeitos de tráfi-
co foram baleados em 
confronto com a Polícia 
Militar na noite de quar-
ta-feira (30), na Comu-
nidade dos Sem-Terra, 
em Viçoso Jardim, Zona 
Norte de Niterói.

Agentes do Gr upa-
mento de Ações Táticas 
(GAT) do 12º BPM (Nite-
rói) realizavam operação 
na reg ião pa ra repr i-
mir a venda de drogas 

quando foram atacados 
por criminosos. Após o 
tiroteio, dois suspeitos 
foram encontrados com 
ferimentos à bala e foram 
socorridos ao Hospital 
Estadual Azevedo Lima 
(Heal).

Com eles foram encon-
trados uma pistola, cocaí-
na e um radiotransmissor. 
O caso foi registrado pela 
76ª DP (Centro de Niterói). 
(Vitor d’Ávila).

Caso Flordelis: audiência é 
marcada por bate-boca 

Um bate-boca durante depoi-
mento do vereador de São Gon-
çalo Wagner Pimenta (MDB), o 
Misael, filho da deputada Florde-
lis (PSD-RJ), marcou a audiência 
de instrução sobre o assassinato 
do pastor Anderson do Carmo, 
na 3ª Vara Criminal do Fórum 
de Niterói, no Centro. Ao todo, 22 
pessoas foram intimadas a depor 
em juízo nesta quinta-feira (31). 
Os depoimentos começaram 
às 10h45 e, até o início da noite, 
metade das pessoas ainda não 
havia sido ouvida.

Após depor, Misael voltou 
a dizer, ao deixar o Fórum, que 
seu irmão Flávio dos Santos 
Rodrigues confessou para ele 
que matou o pastor. Flávio e o 
irmão Lucas Cezar dos Santos 
de Souza foram indiciados pelo 
assassinato. 

“Creio que a verdade vai apa-
recer. Estão tentando jogar sobre 
mim a culpa de um assassinato 
que não é verdade. Não fui eu, é 
uma farsa. Vai aparecer o verda-
deiro mandante”, declarou, sem 
revelar os motivos e os envolvi-
dos no bate-boca.

Durante o depoimento de 
Misael, era possível ouvir gritos 
vindos de dentro do tribunal. A 

juíza Nearis dos Santos Carva-
lho Arce precisou intervir para 
acalmar os ânimos durante 
a audiência. O advogado do 
vereador, Reinaldo Pereira dos 
Santos, também evitou falar do 
bate-boca, dizendo apenas que 
“houve um pequeno momento 
de exaltação”. 

“Foram proferidas palavras 
inadequadas de colegas que 
estão representando os réus, 
querendo denegrir a imagem 
dele (Misael) e atribuindo cul-

pabilidade a ele sem qualquer 
prova”, declarou.

Douglas dos Santos, advoga-
do de Daniel dos Santos, outro 
filho do casal que depôs nesta 
quinta, contou que seu cliente 
foi esclarecer alguns pontos rela-
cionados ao momento do crime. 
Ele também confirmou uma 
exaltação de ânimos dentro do 
fórum e disse que é natural por 
parte da defesa dos réus querer 
descredenciar o depoimento de 
uma testemunha do processo.

Juíza precisou intervir para acalmar ânimos no Fórum de Niterói
Fotos de Marcelo Feitosa

Os irmãos Flávio e Lucas, que respondem pelo assassinato do pastor, chegam ao Fórum de Niterói

Vitor d’Ávila e Andre Bernardo
vitor.davila@ofluminense.com.br

Outubro: Grande Rio teve o 
menor número de tiroteios
Em outubro, a plataforma 
Fogo Cruzado registrou 461 ti-
roteios na região metropolita-
na do Rio. Ao todo, 190 pessoas 
foram baleadas no Grande Rio 
e 87 delas morreram. Compa-
rado com o mesmo período de 
2018, houve a queda de 45% 
nos registros, que deixaram 
204 pessoas baleadas e destas, 
110 morreram. 

Este ano, outubro teve o 
menor número de tiroteios em 
comparação com todos os me-
ses anteriores. Com média de 15 
tiros por dia, o mês retornou aos 
patamares de 2016 e 2017 e ocu-
pa a 10ª posição entre os meses 
com menos registros desde que 
o Fogo Cruzado passou a con-
tabilizar os tiroteios no Grande 
Rio, em julho de 2016. 

O município do Rio foi o 
campeão no número de tiroteios 
e concentrou 57% do acumu-

lado. Foram 261 tiroteios, em 
seguida vem São Gonçalo (68), 
Belford Roxo (36), Nova Iguaçu 
(16) e Niterói (15). A capital  
também teve o maior número 
de baleados, foram 82 (36 mor-
reram e 46 ficaram feridos).

Em comparação com setem-
bro (546), outubro teve queda 
de 16% no número de tiros. Os 
registros envolvendo a partici-
pação de agentes de segurança 
caíram na mesma proporção 
(17%). O número de baleados 
diminuiu 28%, foram 190 em 
outubro e 264 no mês anterior.

A Vila Kennedy, que ocupou 
a segunda posição no mês ante-
rior, voltou ao topo do ranking 
dos bairros com mais tiroteios. 
Foram 28. Cidade de Deus (27), 
Praça Seca (18), Costa Barros 
(12) e Madureira (12) comple-
tam. Houve 36 tiroteios em áreas 
de UPP. Borel (6), Complexo de 

Manguinhos (5), Complexo do 
Alemão (4), Turano (3), Com-
plexo da Penha (3) e Rocinha 
(3) tiveram os maiores registros.

A zona norte representou 
27,5% do acumuladono mês 
(458). Foram 127 registros no 
total. Em seguida vem zona 
oeste (110), Baixada Fluminen-
se (105), Leste Metropolitano 
(95), Centro (16) e zona sul 
(8). O Leste Metropolitano, na 
quarta posição com 95 tiros, 
concentrou o maior número de 
baleados no Grande Rio. Foram 
67, 35% do registrado em toda 
região metropolitana (190).

No mês, 15 agentes de segu-
rança foram baleados no Grande 
Rio: 7 deles morreram. Do total 
de baleados, 4 morreram fora de 
serviço e 6 ficaram feridos du-
rante o trabalho. Houve queda 
de 53% no número de agentes 
baleados em comparação com o 

mesmo período de 2018, foram 
32 no total - sendo 12 mortos e 
20 feridos. Do total de agentes 
baleados em outubro do ano 
passado, 11 morreram fora de 
serviço e 10 ficaram feridos du-
rante o trabalho.

18 pessoas foram vítimas de 
bala perdida no Grande Rio em 
outubro, 5 delas morreram e 13 
ficaram feridas. Houve queda 
de 13% no número de feridos 
em comparação com o mesmo 
período de 2018 (15), mas au-
mento de 400% no número de 
mortos (1). 

No acumulado do ano houve 
6.524 tiroteios na região metro-
politana. Já são 2.511 pessoas 
baleadas este ano, 1.315 mor-
reram. Houve queda de 21% no 
número de tiros em comparação 
com o mesmo período de 2018 
(8.215), mas aumento de 7% no 
número de baleados (2.345).

No acumulado do ano, no entanto, foram 7% a mais de baleados

Divulgação / PMERJ

Drogas foram apreendidas pela polícia com suspeitos baleados

Divulgação / PMERJ

Drogas encontradas com a dupla foram levadas para a Delegacia de Itaipu

Dupla é 

presa com 

drogas após 

denúncia

Dois homens foram presos com ma-
conha e cocaína na noite de quarta-
feira (30), em Itaipu, Região Oceânica 
de Niterói. Militares do 12º BPM (Nite-
rói) fizeram um cerco tático na Rua da 
Fantasia após receber denúncia sobre 
venda de drogas na localidade. O caso 
foi registrado pela 81ª (Itaipu).

Ânimos se 
exaltaram no 
fórum 
durante 
depoimento do 
vereador Misael
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Comentário foi sobre declaração feita pelo filho Eduardo, que depois pediu desculpas

Para Bolsonaro, quem cogita 
novo AI-5 ‘está sonhando’
O presidente Jair Bolsonaro dis-
se na quinta-feira (31/10) que 
quem cogita a possibilidade de 
um novo AI-5 (Ato Institucional 
Número 5) no país “está sonhan-
do”. A fala do presidente foi um 
comentário sobre a declaração 
de seu filho Eduardo Bolsonaro, 
deputado federal pelo PSL de 
São Paulo. Durante entrevista à 
jornalista Leda Nagle, veiculada 
no YouTube, o deputado disse 
que, se houver uma radicali-
zação da esquerda, “a gente 
vai precisar ter uma resposta e 
uma resposta pode ser via um 
novo AI-5, pode ser via uma 
legislação aprovada através de 
um plebiscito como ocorreu na 
Itália, alguma resposta vai ter 
que ser dada”.

O presidente disse desco-
nhecer as declarações do filho, 
mas afirmou que lamenta caso 
Eduardo tenha dito algo nesse 
sentido. “Ele é independente, 
tem 35 anos. Se ele falou isso, que 
eu não estou sabendo, lamento”, 
disse Jair Bolsonaro.

Eduardo deu a declaração ao 
falar sobre os protestos de rua 
em outros países da América La-
tina. No final da tarde, após toda 
a repercussão causada por sua 
fala, o deputado fez um pedido 
de desculpas no programa do 
apresentador José Luiz Datena, 
Brasil Urgente, da Band. “Peço 
desculpas a quem porventura 
tenha entendido que eu estou 
estudando o retorno do AI-5, 
ou achando que o governo de 
alguma maneira - mesmo eu 
não fazendo parte do governo 
- estuda alguma medida nesse 
sentido. Essa possibilidade não 
existe”, declarou, afirmando que 
sua fala em entrevista à Leda 
Nagle foi mal-interpretada.

Críticas – O presidente do Sena-
do, Davi Alcolumbre, que tam-
bém preside o Congresso, emitiu 
nota sobre a fala do deputado 
Bolsonaro. Alcolumbre disse que 
a democracia “é intocável sob 
o ponto de vista civilizatório”. 
“Não há espaço para que se fale 
em retrocesso autoritário. O for-
talecimento das instituições é a 
prova irrefutável de que o Brasil 
é, hoje, uma democracia forte e 
que exige respeito.”

Já o presidente da Câmara dos 
Deputados, Rodrigo Maia (DEM
-RJ), também em nota, lembrou 
que o parlamentar, ao tomar pos-
se, jurou respeitar a Constituição 
de 1988. Maia destacou ainda 
que a Carta Magna tem instru-
mentos para punir quaisquer 
grupos ou cidadãos que atentem 
contra seus princípios. “A apolo-
gia reiterada a instrumentos da 
ditadura é passível de punição 
pelas ferramentas que detêm as 

instituições democráticas bra-
sileiras. Ninguém está imune a 
isso. O Brasil jamais regressará 
aos anos de chumbo.”

A Frente Nacional dos Prefei-
tos (FNP) também se manifestou 
sobre o assunto. “Defender o 
Estado Democrático de Direito 
é dever de todos os brasileiros, 
especialmente por aqueles elei-
tos pelo voto direto. Por isso, é 
indispensável que a Comissão de 
Ética da Câmara dos Deputados, 
a casa do povo, tome urgente-
mente as providências cabíveis”, 
diz a frente.

O Diretório Nacional do PSL 
também publicou nota sobre a 
declaração do deputado. O par-
tido disse que repudia “qualquer 
manifestação antidemocrática 
que, de alguma forma, considere 
a reedição de atos autoritários”.

Também o movimento sindi-
cal brasileiro repudiou em nota 
“as declarações ameaçadoras do 

deputado, em que advoga um 
novo AI-5 para reprimir as forças 
do campo democrático, popular 
e as lutas sociais”.

Sobre o AI-5 – Publicado dia 13 de 
dezembro de 1968, no governo de 
Costa e Silva, o Ato Institucional 
n° 5 (AI-5) é considerado o mais 
duro dos atos do período militar 
(1964-1985). O dispositivo autori-
zava o presidente da República a 
decretar o recesso do Congresso 
Nacional, das assembleias legisla-
tivas e das câmaras de vereadores, 
cassar mandatos de parlamenta-
res e suspender direitos políticos 
dos cidadãos. Após a publicação 
do ato, o presidente Costa e Silva 
fechou o Congresso Nacional por 
tempo indeterminado. Segundo 
registro da Câmara dos Depu-
tados, o Congresso só voltou a 
funcionar dez meses depois. A 
justificativa era assegurar a or-
dem e a tranquilidade no país.

Gilmar manda soltar 
Garotinho e Rosinha

O ministro Gilmar Mendes, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), autorizou a soltura dos ex-governadores 
Anthony e Rosinha Garotinho, na quinta (31/10). Eles 
foram presos na manhã de quarta-feira (30/10).
Gilmar ainda determinou algumas medidas cautelares 
ao casal, como a proibição de contato com outros in-
vestigados ou testemunhas; a entrega dos passaportes 
e a saída do país sem autorização; e o comparecimento 
à Justiça uma vez por mês para comprovar residência.
Na noite de quarta, o ministro do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) Leopoldo de Arruda Raposo negou o pedido 
de liberdade aos ex-governadores.

Fabio  Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Presos na quarta, Rosinha e Garotinho conseguiram soltura um dia depois

De olho nos 
frutos do mar
O ministro da Saúde, 
Luiz Henrique Mandetta, 
disse na quinta (31/10) 
não ter, até o momento, 
qualquer evidência que 
justifique “interrupção 
abrupta” do consumo 
de frutos do mar, apesar 
das manchas de óleo que 
têm surgido nas praias 
nordestinas. De acordo 
com ele,  o monitora-
mento tem sido feito de 
forma constante para 
que, ao primeiro sinal de 
risco, a população possa 
ser alertada.

Análise 
‘full time’
“Até agora não temos 
nenhum elemento para 
dizer [à população que] 
interrompa o consumo. 
Estamos, em full time ana-
lisando e retirando ostras, 
mariscos, mexilhões, la-
gostas, peixes, pescada, 
barracudas e não achamos 
ainda algo que represente 
risco. Ocorrendo, imedia-
tamente o Ministério  dará 
o alarde”, disse o ministro, 
ao chegar para um evento 
na Organização Pan-Ame-
ricana de Saúde (Opas), 
em Brasília.

Mais ocupação com informalidade
A taxa de desocupação no Brasil fechou o trimestre mó-
vel encerrado em setembro em 11,8%, com leve queda 
em relação ao trimestre anterior (12%), finalizado em 
junho, e quanto ao trimestre que acabou em setembro 
do ano passado (11,9%). Dados do IBGE que parte da 
Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios Contínua 
(Pnad Contínua) mostra que o número de desocupados 
soma 12,5 milhões, uma redução de 251 mil pessoas. Já 
a população ocupada atingiu 93,8 milhões, aumento de 
459 mil pessoas, mas na condição de informalidade.

Mega-Sena: aposta mais cara 

Militares: recurso na Câmara

O Ministério da Economia autorizou a Caixa Econômica 
Federal a reajustar, a partir de 1º de janeiro de 2020, os 
preços de suas loterias, conforme portaria nº 8.061 da 
Secretaria de Avaliação, Planejamento, Energia e Lote-
ria, da Secretaria Especial de Fazenda, do Ministério da 
Economia, publicada no Diário Oficial da União desta 
quinta-feira (31). A Mega-Sena, cuja a aposta simples, 
com seis dezenas marcadas, o apostador paga atual-
mente R$ 3,50, passará para R$ 4,50.

Parlamentares de 13 partidos protocolaram nesta quin-
ta(31) recurso para que o Projeto de Lei (PL) 1.645/2019, 
que trata da reforma da previdência das Forças Ar-
madas, seja votado no plenário da Câmara. Aprovado 
terça-feira em comissão especial, o texto tramitava em 
caráter conclusivo e poderia ser enviado diretamente ao 
Senado, caso não houvesse recurso com adesão de pelo 
menos 51 deputados, para que fosse apreciado no ple-
nário. O documento foi proposto pelo deputado Glauber 
Braga (PSOL-RJ) e obteve a adesão de 61 congressistas  
do  Novo, PT, PSB, PSOL, Pode, PROS, PCdoB, DEM, PL, 
PSDB, PDT, PTB, PSD.

Conta de luz 
pode subir
As contas de luz dos con-
sumidores de todo o país 
poderão ter aumento mé-
dio de 2,42% em 2020. O 
aumento consta de con-
sulta pública aberta pela 
Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel) sobre 
o orçamento para a Conta 
de Desenvolvimento Ener-
gético (CDE), subsídio 
pago pelo consumidor.

Repasse ao 
consumidor
Em 2020, a Aneel aprovou 
um orçamento para a CDE 
de R$ 22,453 bilhões, um 
aumento de 11% em re-
lação ao orçamento deste 
ano, de R$ 20,208 bilhões. 
Desse montante, a parte 
paga pelos consumidores 
teve um aumento de 27% 
e deve passar de R$ 16,238 
bilhões para R$ 20,645 
bilhões.

Isac Nóbrega/PR

De volta ao Brasil, Bolsonaro descartou a possibilidade

Bolsonaro retorna após 10 
dias de visita a cinco países
O presidente Jair Bolsonaro che-
gou nesta quinta (31/10) ao Brasil 
após viagem por cinco países 
da Ásia e Oriente Médio, onde 
apresentou as reformas que o 
governo está empreendendo na 
área econômica e as oportuni-
dades de investimento no país. O 
voo com a comitiva presidencial 
pousou por volta das 7h na Base 
Aérea de Brasília.

Cerca de meia hora depois, 
Bolsonaro chegou ao Palácio da 
Alvorada e entrou sem falar com 
a imprensa. Durante dez dias, ele 
esteve em encontros e seminários 
com empresários e investidores e 
assinou vários acordos bilaterais 
com os países por onde passou: 
Japão, China, Emirados Árabes 
Unidos, Catar e Arábia Saudita.

O presidente começou o tour 

pelo Japão, onde participou da 
cerimônia de ascensão ao trono 
do imperador japonês Naruhito, 
em Tóquio e se reuniu com o 
primeiro-ministro, Shinzo Abe, na 
busca por novos negócios,como 
exportação de carne brasileira e 
acordos em ciência e tecnologia.

Na China, reuniu mais mi-
nistros em sua comitiva, como 
da Agricultura, Tereza Cristina, 
e o de Minas e Energia, Bento 
Albuquerque, que já estavam no 
país em reuniões com autorida-
des e empresários para tratar de 
oportunidades de investimento 
e aprofundamento as relações 
comerciais. Com o presidente 
chinês, Xi Jiping, Bolsonaro assi-
nou vários acordos bilaterais em 
agricultura e comércio, energia e 
educação e pesquisa.

Além dos atos com o governo, 
foram assinados acordos comer-
ciais na área de infraestrutura 
e agricultura. Bolsonaro ainda 
convidou empresários chineses 
para participarem do megaleilão 
de óleo e gás, que acontecerá em 
6 de novembro. Na ocasião, ainda 
anunciou a isenção de visto para 
a entrada de chineses no Brasil.

Oriente Médio – No Oriente 
Médio, o objetivo foi atrair os 
investidores, em especial para os 
projetos de concessões e privati-
zações do Programa de Parcerias 
de Investimentos (PPI). Os países 
dessa região possuem grandes 
fundos soberanos em busca de 
oportunidades em países emer-
gentes. Em visita aos Emirados 
Árabes Unidos,  Bolsonaro firmou 

oito atos em várias áreas como 
paz e segurança, cooperação 
econômica, inteligência artifi-
cial, meio ambiente e defesa e 
anunciou investimentos do grupo 
Mubadala, um dos dois grandes 
fundos soberanos dos Emirados 
Árabes Unidos, no Brasil.

No Catar, assinou vários acor-
dos, entre eles para a isenção de 
visto de entrada de turistas, pes-
soas em trânsito ou em viagens 
de negócios e para cooperação 
em grandes eventos esportivos. O 
país vai sediar a Copa do Mundo 
de futebol em 2022.

Na Arábia Saudita, anunciou 
a parceria com o Fundo de In-
vestimento Público saudita (PIF), 
que pode resultar no desenvolvi-
mento de projetos de até US$ 10 
bilhões no Brasil.

Viagem pela Ásia e Oriente Médio terminou com assinatura de acordos comerciais 

Marielle: AGU quer apuração 
sobre informações vazadas
O advogado-geral da União, André 
Mendonça, determinou quar-
ta-feira (30) a abertura de um 
procedimento para apurar a par-
ticipação de algum agente público 
no vazamento de informações 
sobre as investigações da morte 
da vereadora Marielle Franco e do 
motorista Anderson Gomes.

O ofício sobre a abertura do 
procedimento, que deve ser con-
duzido pela Procuradoria-Geral 
da União (PGU), órgão subordi-
nado à AGU, foi divulgado pelo 
presidente Jair Bolsonaro em seu 
perfil no Facebook.

No documento, Mendonça 
destaca que a investigação 
sobre o assassinato de Marielle 
corre sob segredo de Justiça, e 
que a atuação da AGU ocorre 
considerando que “o referido 
vazamento foi utilizado para 
relacionar a pessoa do presi-
dente da República aos possí-
veis envolvidos no crime sob 
investigação”.

O procedimento da AGU 
visa averiguar o envolvimento 
de algum agente público no va-
zamento ilícito de informações 
sobre o caso.

O AGU citou o artigo 11 da Lei 
de Improbidade Administrativa 
(8.492/1992), segundo o qual é 
vedado ao agente público “reve-
lar fato ou circunstância de que 
tem ciência em razão das atri-
buições e que deva permanecer 
em segredo”.

Na quarta (30), o ministro 
da Justiça e Segurança Pública, 
Sergio Moro, pediu ao procura-
dor-geral da República, Augusto 
Aras, que investigasse “todas 
as circunstâncias” em torno da 
citação ao nome de Bolsonaro 
no caso Marielle.

Horas depois, a PGR divulgou 
que, em decisão sigilosa, Aras 
determinou o arquivamento da 
apuração envolvendo a citação 
de Bolsonaro nas investigações 
do assassinato, e também que 
ele encaminhou ao Ministério 
Público Federal (MPF) do Rio  o 
pedido de Moro para que sejam 
averiguadas as circunstâncias 
em torno da citação ao nome do 
presidente.

A vereadora Marielle Franco e 
seu motorista, Anderson Gomes, 
foram assassinados em 14 de 
março de 2018, no Rio .

Abertura de procedimento foi divulgada pelo presidente Bolsonaro em rede social

Pablo Valadares/Agência Câmara

Deputado afirma que sua fala foi mal-interpretada

Com Agência Brasil
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Empreendedorismo 
Na madrugada do dia 8 para o dia 9, acontece 
o Acamp Famath, dentro da Semana Global 
do Empreendedorismo, quando, das 19h até 
as 11h da manhã do dia seguinte, 13 equipes 
estarão buscando elaborar propostas com 
foco no sub-bairro Cantareira/Niterói.

Vinicius Roxo, à frente do projeto Pub-Se, um conceito que destaca o bem-estar físico e social, realizando treinos de funcional, yoga 

e ações sociais em diferentes pontos do Rio, preparou um evento seguido de festa no último domingo, quando, após as atividades 

no gramado da Lagoa, rolou um superevento no Palaphita Lagoa, com bloco e DJs que animaram os presentes e quando Vinicius 

aproveitou para comemorar seu aniversário. Que essa energia positiva se espalhe cada vez mais. Na foto 1, aniversariante Vinicius 

Roxo com o produtor de eventos Bruno Malta, e, na foto 2, estão os namorados Tais Bulcão e Rodrigo Rugero. 

Rafael Pinheiro / Divulgação

Ação revitalizadora

Debatendo Reforma

Efeitos na economia

O objetivo da ação é criar um processo de 
revitalização que dará novo vigor à área. O 
evento terá abertura com a consultora do 
Sebrae, parceira na iniciativa, Claudia He-
ring, que vai falar sobre “Intraempreende-
dorismo e Inovação”.

Niterói Feirinha
O Niterói Feirinha comemora 1 ano, esse 
sábado e domingo, no Campo de São Ben-
to. O evento reúne expositores de moda, 
artesanato, decoração e gastronomia, além 
de diversos shows. A abertura, no sábado, 
às 11h, será com Cãominhada e show in-
fantil. O evento acontece das 11h às 21h, 
nos dois dias.

 Amigos pelo prêmio

Livros e biografias

Discobiografias

Prêmio da Música
Entre hoje e domingo, acontecerá em Bra-
sília o Prêmio Profissionais da Música 
2019, e Niterói estará presente no encontro 
através de dois profissionais que trabalham 
pela preservação da música do país, Chris 
Fuscaldo e Pedro de Luna.

Os dois, que são amigos há mais de 20 anos, 
concorrem na categoria Livros Musicais, 
Chris com a “Discobiografia Mutante: Ál-
buns que revolucionaram a música brasilei-
ra”, e Pedro com “Planet Hemp: Mantenha o 
respeito”. A cerimônia de premiação aconte-
ce no domingo, dia 3.

Dentro da programação do Prêmio Profis-
sionais da Música, no Shopping Pier 21, 
no sábado, às 16h30, Pedro de Luna parti-
cipa do painel “O Mercado de livros e bio-
grafias musicais”, com o escritores Sérgio 
Cohn e Marcos Lacerda, e em seguida au-
tografa seu livro.

No domingo, é a vez de Chris participar do 
painel, no mesmo local, às 15h30, no debate 
“Produção: Substantivo Feminino” com as 
painelistas Cibele Bahia e Camila Garofálo. 
Chris também autografa seu livro da “Disco-
biografia Mutante e a Discobiografia Legio-
nária”, sobre as bandas Mutantes e Legião 
Urbana, respectivamente. 

Na segunda-feira, dia 4, a OAB Niterói pro-
move o ciclo de palestras em torno  de “A 
Reforma da Previdência e suas implicações 
políticas, econômicas e jurídicas”, que terá 
o deputado federal Alessandro Molon (PSB), 
com “Os aspectos políticos e sociais da Re-
forma da Previdência”. 

Victor Araújo, doutor em Economia pela UFF, 
falará sobre “A Reforma da Previdência e seus 
efeitos na economia do país”; e Sérgio Sant’An-
na, procurador federal e doutor em Ciência Po-
lítica pela UFF, abordando “A Reforma da Pre-
vidência sob o prisma jurídico-constitucional”. 
No auditório da instituição, às 18h.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A A Churraqueira Rio, em Ipanema, abre hoje novo 
Espaço Kids, mais amplo e moderno. 

 A No sábado, a partir das 15h, tem Feijoada da 
Berenice, com show do Samba de Santa Clara, no 
Terraço do Lagoon. 

Cúpula do Caminho Niemeyer recebe mostra coletiva ‘A Caminho da Babel’

Exposição inaugura novo 
espaço de arte na cidade

O Caminho Niemeyer conta 
com mais uma novidade: a 
Cúpula do Caminho Nieme-
yer como mais um espaço 
expositivo da cidade. E, para 
inaugurar o local, a exposição 
“A Caminho da Babel” estreia 
neste sábado (2), às 16h.

Idealizada pelo curador 
Gilberto de Abreu, a coletiva 
será feita em comemoração 
ao segundo aniversário da 
Babel 08 e contará com cerca 
de 100 obras de arte de mais 
de 40 artistas - todos nasci-
dos ou residentes da cidade, 
seguindo os eixos temáticos 
“Indivíduo – Quem sou? Como 
sou? Como quero ser perce-
bido?”, “Sociedade – Real ao 
virtual: como me mostro x 
Como me vêem?”, “Consumo 
– Ter ou não ser: como isso 
nos consome”, “Violência – 
Ter ou não ter; eis a questão”, 
“Sexualidade – Quem deseja? 
Gênero e Identidade” e “Pai-
sagem – A natureza subjetiva 
de cada um”.

Para o curador, “A Cami-
nho da Babel” vem como 
uma nova oportunidade para 
a arte.

“Tudo começou na minha 
cabeça, amarrando as pontas 
de tudo o que aconteceu ao 
longo desse período, enxer-
gando possibilidades de no-
vos diálogos e provocações 
com artistas que já passaram 
por lá. A Caminho da Babel é 
a fusão dos dois lugares, da 
Babel e do Caminho Nieme-
yer e a ideia de um desloca-
mento, de uma passagem, de 
uma transição que ao mesmo 
tempo é literal, é uma suges-
tão em que podemos estar 
caminhando para uma Babel” 
expõe Gilberto.

eu dei início no ano passado. 
Os primeiros desenhos dessa 
série eu fui feliz em conseguir 
em fazer 25 em menos de uma 
hora, a sensação é que tinha 
outra pessoa desenhando por 
mim, e foi aí que surgiu a série 
intitulada “Negritude”. Inspira-
da na minha família materna, 
que são pessoas negras, eu 
tento extrair algumas formas 
dessas pessoas. Eu tento retra-
tar força e dar voz as pessoas 
negras e aos artistas negros 
que tanto lutam e não conse-
guem ter acesso ao mercado 
da arte no Brasil. É a realização 
de um grande sonho, espero 
que tudo toque as pessoas 
e que enxerguem que existe 
a arte negra. Estou levando 
um pouco da minha origem, 
da minha família e do povo 
nordestino” conta Jeff Alan.

O Caminho Niemeyer fica na Avenida 

Jornalista Rogério Coelho Neto, Centro de 

Niterói. De 2 a 30 de novembro, de terça 

a domingo, das 13 às 19h. Entrada franca. 

Telefone: 2613-2251.

Brenda São Paio
brenda.saopaio@ofluminense.com.br

Lucas Benevides / Divulgação

De cima para baixo: Fotografia de 
Lucas Benevides, pintura de Jeff 

Alan e gravura de Gian Shimada. 

Ao todo serão 40 artistas expon-

do na mostra coletiva 

Ballet em dobro no 
Municipal de Niterói
A Companhia de Ballet da Ci-
dade de Niterói (CBCN) volta 
ao Teatro Municipal nesta 
sexta-feira (dia 1º), às 20h, 
e no sábado (2) e domingo 
(3), às 18h, com dois balés 
por noite, reunidos em um 
mesmo espetáculo.

Em “Riscado ou Aboian-
do”, o coreógrafo Robson 
Schmoeller aborda a diver-
sidade na forma de falar e a 
riqueza das danças populares 
regionais, que são a base para 
a pesquisa de movimento. 

Já “Erro 404”, que conta 
com concepção e coreografia 
de Alex Soares, percorre os 
estados corporais do elenco 
onde se percebe certa dificul-
dade ao tentar sair deste lugar, 
ou ainda, uma impossibilida-
de de seguir em frente sem ter 
uma razão conhecida.

O Teatro Municipal de Niterói fica na 

Rua XV de Novembro, 35, no Centro. 

Sexta-feira (dia 1º), às 20h, sábado (2) 

e domingo (3), às 18h. Preço: R$ 20 

(inteira). Telefone: 2620-1624.

Divulgação

“Erro 404”, de Alex Soares, é um dos espetáculos que serão apresentados

Festival resgata 
talentos imortais
Iniciando as comemorações 
do aniversário de Niterói, 
nesta sexta (dia 1º) começa 
“Os Imortais Cover Festival”, 
show de covers de cantores 
famosos que já morreram, 
na Praça do Marrão, em 
Santa Rosa, às 17h. 

A edição de estreia do 
projeto vai contar com co-
vers de Cássia Eller, Ma-
monas Assassinas, Cazuza, 
e ainda de cantores inter-
nacionais, como Amy Whi-
nehouse e Fred Mercury.

Além dos shows, o evento 
também terá cantinho do 
ídolo, gastronomia e cerve-
jas artesanais, parque infan-
til e pista de mini fusca.

A Praça do Marrão fica em Santa Rosa, 

Niterói. Dias 1, 2 e 3 de novembro. Sexta, 

às 17h, e sábado e domingo, às 14h. 

Entrada franca.

Divulgação

Covers de Mamonas, Cazuza e 

Cássia Eller vão se apresentar

Começa nesta sexta-feira 
(1º/11) a segunda edição 
do projeto “Me Amostra”, 
no Solar do Jambeiro, no 
Ingá, às 19h, com entra-
da gratuita.

O projeto dá espaço 
de experimentação e 
visibilidade a trabalhos 
teatrais iniciantes em 
uma mostra competi-
tiva de cenas curtas.Os 
espectadores irão esco-
lher as melhores cenas.

O evento também 
acontece nos dois pri-
meiros sábados de no-
vembro (2 e 9).

Mostra teatral 
no Jambeiro

Criolo 
retorna 
ao Circo 
Voador
O cantor Criolo apresenta 
o show de sua turnê “Boca 
de Lobo” nesta sexta-feira 
(dia 1º) na Fundição Pro-
gresso, na Lapa, às 22h.

No palco, o cantor apre-
senta todos os sucessos de 
distintos momentos musi-
cais de sua carreira, apre-
sentados em um formato 
inédito num híbrido entre 
eletrônico e instrumentos 
orgânicos.

Seu novo show vem a 
reboque da música e vi-
deoclipe “Boca de Lobo”, 
lançados em outubro do 
ano passado. Inspirado 
pelo momento polariza-
do, Criolo retornou ao rap 
para narrar as circuns-
tâncias atuais de maneira 
propositiva, e não apenas 
como reação crítica.

A Fundição Progresso fica na Rua 

dos Arcos, 24, na Lapa. Sexta-feira 

(1º), às 22h. Preço: R$ 120 (inteira). 

Telefone: 3212-0800.

Em meio aos 40 expoentes, 
o artista Jeff Alan contou um 
pouco sobre o que irá expor 
na “A Caminho da Babel.

O trabalho que eu vou ex-
por faz parte de uma série que 
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PRÓXIMOS JOGOS
Santos
Dom 03/10 - Urbano Caldeira 

Flamengo
Qui 07/11 - Engenhão

Avaí 
Seg 11/11 - Engenhão

Corinthians 
Dom 03/11 - Maracanã

Botafogo
Qui 07/11 - Engenhão

Bahia 
Dom 10/11 - Maracanã

Vasco 
Sáb 02/11 - Maracanã

São Paulo
Qui 07/11 - Morumbi

Internacional 
Dom 10/11 - Beira-Rio

Fluminense 
Sáb 02/11 - Maracanã

Palmeiras
Qua 06/11 - São Januário

CSA
Dom 10/11 - Rei Pelé

Depois de abrir 2 a 0, Rubro-Negro viu o Esmeraldino empatar e terminou o embate com menos um jogador 

Empate indigesto no Serra Dourada
Em partida mo-
vimentada, o Fla-
mengo tropeçou 
e ficou no empate 
por 2 a 2 com o 
Goiás, ontem, no 
Serra Dourada. 

Com o resultado, os rubro-
negros seguem na liderança 
do Brasileirão, com 68 pontos, 
oito a frente do Palmeiras. Os 
goianos, com 39, continuam no 
meio da classificação.

Após um primeiro tem-
po equilibrado, com poucas 
chances de gol, o Flamengo se 
aproveitou das cobranças de 
escanteio na etapa final para 
marcar com Gabigol e Rodrigo 
Caio. Só que o Goiás arrancou 
o empate com gols de Rafael 
Moura e Michael.

Na próxima rodada, o Fla-
mengo terá pela frente o Co-
rinthians, neste domingo, no 
Maracanã. No mesmo dia, o 
Goiás recebe o Avaí, novamente 
no Serra Dourada.

O Goiás tentou pressionar 
no início, mas viu o Flamengo 
quase abrir o placar aos quatro 
minutos. Após cobrança de es-
canteio, Pablo Marí desviou de 
cabeça e acertou a trave.

Após um período de muita 
correria, mas pouca emoção, o 

Goiás teve sua melhor chance, 
aos 29 minutos. Após cobrança 
de escanteio, Fábio Sanches 
cabeceou cruzado, muito pró-
ximo ao gol.

Depois disso, os donos da 
casa cresceram no jogo e pas-
saram a chegar com mais inten-
sidade ao ataque. O Flamengo 

mudou sua postura e tentou 
surpreender nos contra-ata-
ques. No melhor deles, aos 40 
minutos, Gabigol foi lançado na 
área, mas acabou abafado pelo 
goleiro Tadeu. Assim, o duelo 
permaneceu empatado até o 
intervalo.

No segundo tempo, o jogo 

permaneceu equilibrado nos 
primeiros minutos. O Flamengo 
criou a primeira boa chance aos 
oito minutos, quando Gabigol 
recebeu passe na área e chutou 
para boa defesa de Tadeu. Mas 
na cobrança de escanteio, Ro-
drigo Caio cabeceou, o goleiro 
goiano deu rebote no pé de Ga-

bigol, que mandou para a rede.
O revés foi sentido pelos 

donos da casa, que viram o Fla-
mengo dominar as ações. Não 
demorou muito e os Rubro-Ne-
gros aumentaram a vantagem 
no Serra Dourada. Após nova 
cobrança de escanteio, Bruno 
Henrique escorou e Rodrigo 

Caio apareceu para empurrar 
para o gol.

O segundo gol fez o Flamen-
go diminuir o ritmo. Mesmo as-
sim, os Rubro-Negros seguiam 
se ser incomodados. Somente 
aos 31 minutos, o Goiás conse-
guiam chegar bem ao ataque e 
marcou com Rafael Moura, após 
passe de Michael.

O gol animou os goianos, 
que quase empataram no minu-
to seguinte. Após erro na saída 
de bola do Flamengo, Michael 
ficou com a bola e arriscou de 
fora da área. A bola passou perto 
da trave de Cesar. Depois, foi a 
vez de Rafael Vaz chutar de lon-
ge e assustar os visitantes.

Nos minutos finais, o con-
fronto ganhou em emoção 
quando o goleiro Cesar foi ex-
pulso após acertar Yago Felipe 
fora da área. No lance, Pablo 
Marí salvou os rubro-negros 
em chute de Rafael Moura. A 
partir dai, os donos da casa 
foram para cima e conseguiram 
o empate aos 49 minutos, com 
Michael.

Na saída de bola, Gabigol 
arriscou do meio campo e quase 
acertou o gol de Tadeu. O Goiás 
ainda buscou a virada, mas teve 
que se contentar com o empate 
no Serra Dourada.

Alexandre Vidal / Flamengo

Equipe de Jorge 

Jesus chegou 

a abrir 2 a 0 no 

placar, mas cedeu 

o empate após ex-

pulsão do goleiro 

César

Resultados negativos e briga contra o rebaixamento aumentaram a crise Tricolor

Diretoria do Fluminense 
em ebulição após derrota

A derrota por 2 
a 0 para o Cea-
rá aumentou a 
pressão no Flu-
minense, que 
vem de u m a 
série de maus 

resultados. Com 30 pontos, 
lutando contra o rebaixa-
mento, o Tricolor mergulhou 
na crise. O presidente Mário 
Bittencourt e o vice-presi-
dente geral, Celso Barros são 
os principais alvos dos torce-
dores e foram hostilizados na 
saída da Arena Castelão, em 
Fortaleza (CE), após a partida.

Apesar do mau resultado, 
Marcão defendeu a atuação 
tricolor no segundo tempo 
da partida e completou que 
o resultado poderia ter sido 
melhor.

O treinador foi cobrado 
por algumas mudanças no 
time e pode ter seu cargo 
colocado em xeque. Apesar 
do mau momento, ele conta 
com o apoio de seu elenco. 

“Sabemos que o momen-
to é complicado, mas depen-
demos das nossas próprias 
forças e o torcedor pode ter 
a certeza de que vamos lutar 
até o fim. A posição na tabela 

de classificação não é a que a 
gente imaginava e não con-
diz com o trabalho.”, disse o 
zagueiro Nino.

O goleiro Muriel con-
corda.

“Precisamos trabalhar 
cada vez mais, sabemos que 
o Fluminense poderia estar 
melhor colocado na tabela. 
Apenas nós podemos tirar 
o clube da situação que se 
encontra. Temos condições 
de mudar esta realidade”, 
afirmou o arqueiro, um dos 
poucos preservados pelos 
torcedores.

Nesta sexta à tarde acon-
tece o único treino antes 
do clássico contra o Vasco, 
neste sábado, às 19h, no 
Maracanã, pela 30ª rodada 
do Brasileirão.

Apesar dos maus 
resultados, 
o treinador 
Marcão conta 
com apoio do 
seu elenco

Vanderlei reforça 
luta contra a degola

Alguns bons 
resultados no 
Campeonato 
Brasileiro após 
a chegada de 
Vanderlei Lu-
xemburgo fize-

ram os torcedores do Vasco 
sonharem com uma vaga na 
próxima Copa Libertadores. 
Porém, a derrota de 3 a 1 para 
o Grêmio fez o elenco e o téc-
nico Vanderlei Luxemburgo 
ligarem o sinal de alerta. 
Na visão deles, a luta contra 
o rebaixamento ainda é a 
prioridade do Cruz-Maltino, 
que aparece com 38 pontos 
conquistados e ainda tem 
chance de figurar entre os 
rebaixados deste ano.

Vanderlei Luxemburgo 
entende que precisa de pelo 
menos sete pontos para que 
as coisas possam ser consi-
deradas sob controle.

“Não conseguimos con-
cluir a nossa etapa em 2019 
e a nossa luta é conseguir 
a pontuação que afaste de 
vez o risco de rebaixamen-
to. Vamos precisar de pelo 
menos mais seis ou sete 
pontos e esta precisa ser a 

nossa meta. Sabemos que o 
torcedor queria que o Vas-
co estivesse brigando pela 
vaga na Libertadores, mas 
precisamos entender que o 
trabalho começou lá atrás, 
naquele jogo contra o Avaí, 
com o time na zona de re-
baixamento e precisando de 
pontuação para se manter 
na Primeira Divisão. Hoje 
estamos jogando em outro 
nível, mas ainda precisamos 
atingir a pontuação”, disse 
Vanderlei.

Os jogadores concordam.
“Estamos com o pensa-

mento em conseguir a pon-
tuação que nos afaste de vez 
da luta contra o rebaixamen-
to. Só depois podemos pen-
sar em algo a mais”, disse o 
lateral-esquerdo Henrique.

O elenco do Vasco par-
ticipou de um trabalho re-
generativo na quinta-feira. 
Nesta sexta-feira pela ma-
nhã Vanderlei comanda o 
único treino antes do clás-
sico do próximo sábado, às 
19h(de Brasília), contra o 
Fluminense no Maracanã, 
pela 30ª do Campeonato 
Brasileiro.

Bodyboarder 
niteroiense 
encara ondas
do Espírito Santo
O primeiro desafio interes-
tadual RIO X ES Master de 
Bodyboarding, que reunirá 
grandes nomes das décadas 
de 80 e 90 nas poderosas on-
das de Regência, em Linhares, 
ES, vai contar com a presença 
de um niteroiense. 

O Bodyboarder master, 
Robson Costa, de 48 anos, 
único atleta nascido na Cida-
de Sorriso, entra no mar para 
representar bem o estado 
do Rio de Janeiro no evento 
que acontecerá no próximo 
sábado dia 2 de novembro. 
A competição  conta com a 
participação de 40 atletas 
Master, sendo 20 capixabas e 
20 representantes do Estado 
do Rio de Janeiro, entre eles o 
Robson. Os atletas serão dis-
tribuídos em 8 ou 10 equipes 
que se enfrentarão em dois 
round’s para definir o Estado 
vencedor do desafio.

“O formato é inovador e 
possui todas as ferramentas 
para emplacar nos campeo-
natos master realizados no 
País, agregando confrater-
nização à competição em 
equipes. E a delegação do Rio 
de Janeiro está bem motivada 
e treinada para este desafio. 
Possuímos na equipe atletas 
com títulos nacionais, mu-
nicipais e também estaduais. 
Tenho certeza que o Rio tem 
grandes possibilidades de fa-
turar esse caneco”, ressaltou o 
bodyboarder master e repre-
sentante de Niterói, Robson 
Costa, que também valorizou 
a qualidade dos competidores 
capixabas. 

“Apesar da qualidade da 
nossa delegação, precisamos 
ficar atentos, pois nossos 
adversários contam também 
com atletas experientes e 
campeões no estado”, com-
pletou.

Ao longo da semana, os 
sites de previsões indicam 
condições perfeitas em Re-
gência, proporcionando o 
show dos bodyboarders que 
estarão participando desse 
evento.

A equipe do Rio de Janeiro, 
#teambbrj, está bem motiva-
da e focada em conquistar 
esse título inédito para o 
Estado. (Matheus Falcão).

Glorioso ganha reforço 
para a temporada

O Botafogo es-
treou seu mais 
novo patroci-
nador na noite 
desta quinta-
feira (31), na 

partida contra o Cruzeiro, 
no Nilton Santos, o aplicati-
vo Buser. A  parceria com a 
marca, que ficará estampa-
da nos ombros da camisa de 
jogo, vai durar até o final da 
temporada 2019. 

“É com grande satisfação 
que divulgamos o acordo 
com a Buser. As trativas 
comerciais foram extre-
mamente profissionais e 
estamos certos de que o 
Botafogo será um grande 
parceiro para alavancar os 
negócios da empresa” des-
tacou o Vice-Presidente Co-
mercial e Marketing Ricardo 
Rotenberg. 

Conhecido como “Uber 
dos ônibus”, o app é uma 
das opções mais baratas 
para viajar entre cidades e 
estados do País.

 De acordo com Marcelo 
Abritta, CEO da marca, a 
parceria reforça a valoriza-
ção do esporte como fonte 
de educação e lazer.  

Virando a chave - Após 
confronto contra o Cruzeiro, 
no Engenhão, o Alvinegro 
volta suas atenções para a 
partida contra o Santos no 
próximo domingo, dia 3 de 
novembro, na Vila Belmiro, 
em São Paulo. O time de 
Alberto Valentim realiza 
atividades nesta sexta-feira 
e no sábado se preparando 
em busca de uma vitória 
importante contra o Peixe, 
que ocupa atualmente o 3º 
lugar na tabela.


